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Agradecemos la especial 
colaboración de:

EL TUIT DEL PAPA

 SÁBADO, 9 DE SEPTIEMBRE • 
Consejo Diocesano de Familia y 
Vida en la casa de espiritualidad 
San Antonio, a las 10:30 horas.
 DOMINGO, 10 DE SEPTIEMBRE 
• Canal Sur retransmite la misa 
desde Montoro con motivo del 75 
aniversario de la refundación de 
la Hermandad de la Misericordia, 
a las 10:00h. • La Hermandad 
de Villaviciosa acude a la misa 
dominical de la Catedral.
 JUEVES, 14 DE SEPTIEMBRE 
• El Obispo preside la misa en 
honor al Cristo de la Veracruz en 
Monturque, a las 12:00 horas.

AGENDA

Cuenta para colaborar con la misión diocesana en 
Picota (Moyobamba, Perú)

CajaSur ES10 0237 0210 3091 6688 1062

MISIÓN PICOTA

👉 facebook.com/Misioneros-Picota-Peru

04442

Presentado el cartel 
anunciador de los 
actos de la Merced
La hermandad de la Merced presentó 
el sábado, 2 de septiembre, en su 
sede canónica el cartel y los actos a 
celebrar con motivo de la festividad 
de su titular mariana, la Virgen de 
la Merced. Entre ellos, el sábado 30 
de septiembre, la compañía de teatro 
de la hermandad “Vuesa Merced” 
representará la obra “La vida de San 
Pedro Nolasco” de Lope de Vega ante 
los internos del Centro Penitenciario 
de Córdoba, en este mismo lugar.

Cultos de la Hermandad 
de la Salud
La parroquia Ntra. Sra. del Carmen 
de Puerta Nueva y la Hermandad 
de la Salud celebrará los días 12, 13 
y 14, a las 20:00 horas, los cultos 
extraordinarios por el X aniversario 
fundacional con los titulares de la 
Hermandad de la Salud de Puerta 
Nueva. El Obispo celebrará la misa 
el día 14.
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UERIDOS
HERMANOS
Y HERMANAS:

Comienza el curso de 
la mano de la Virgen. En 
muchos pueblos de nuestra 
diócesis y del orbe católico 
es fiesta grande el 8 de sep-
tiembre, por el nacimiento 
de la Virgen María. En 
muchos lugares, además, 
son las fiestas principales 
de la Virgen, que llenan de 
alegría nuestras vidas. En 
Córdoba es la Virgen de 
la Fuensanta, patrona de 
la ciudad. Ella da nombre 
a un barrio, el que está en 
el entorno de su santuario, 
pero es fiesta en toda la 
ciudad que la tiene como 
patrona.

Es frecuente en estos 
días la imagen de los ni-
ños que acuden al cole-
gio, algunos por primera 
vez, otros ya veteranos, de 
la mano de su madre. Me 
evoca esa imagen la pre-
ocupación maternal de  
María por cada uno de 
nosotros al comienzo de 
esta nueva etapa de nues-
tra vida, al comienzo del 
nuevo curso pastoral. De la 
mano de María iniciamos 
esta nueva etapa, sabiendo 
que ella estará presente to-
dos los días y nos cuidará, 
como una madre cuida de 
su hijo pequeño.

Y de pronto, un nuevo 
diácono, Álvaro Fernán-
dez-Martos Yáñez. En la 
fiesta de la Virgen de la 
Fuensanta, recibimos de su 
mano este gran regalo de 
la ordenación de un nue-
vo diácono. En Córdoba, 
los diáconos suelen ser or-

denados por la fiesta de la 
Inmaculada. En este caso, 
se ha adelantado tres me-
ses. Y estamos contentos 
por ello y hacemos fiesta 
especial.

El paso del diaconado 
es un paso definitivo en el 
camino hacia el sacerdocio. 
Es ya el primer grado del 
sacramento del Orden, que 
configura al ordenado con 
Cristo Siervo. Es decir, lo 
hace ministro de Cristo en 
esa dimensión esencial de 
la vida cristiana y eclesial, 
que es el servicio. 

Jesús lo enseña claramen-
te en el Evangelio, cuando 
habla del estilo de mandar 
por parte de los jefes de este 
mundo y lo contrapone a 
la actitud del servidor en la 

comunidad cristiana. “No 
será así entre vosotros: el 
que quiera ser grande entre 
vosotros, que sea vuestro 
servidor; y el que quiera ser 
el primero, que sea esclavo 
de todos. Porque el Hijo del 
hombre no ha venido a ser 
servido, sino a servir y a dar 
su vida en rescate por mu-
chos” (Mc 10,43-45). 

Esto vale para todos, pero 
el diácono hace presente 
sacramentalmente a Cristo 
en medio de la comunidad 
con esta actitud de Cristo, 
que llenó de asombro a los 
apóstoles, cuando Jesús en 

la última Cena se puso a 
lavarles los pies. Quedaron 
desconcertados. Jesús no 
llega a nuestras vidas por 
el camino de la prepoten-
cia o del poderío, sino por 
el camino de la humildad 
y del servicio. El diácono 
es prolongación personal 
de Cristo en esta actitud 
fundamental cristiana y es 
consagrado por el sacra-
mento del Orden para ser-
vir a Cristo, para servir a la 
comunidad cristiana, para 
servir especialmente a los 
pobres. En la jerarquía ecle-
siástica se entra por el ca-
mino de la humildad y del 
servicio, no hay otra puerta.

En el diaconado, el que es 
llamado hace públicamente 
sus compromisos ante Dios 

y ante la Iglesia. Asume go-
zosamente el compromiso 
de vivir el celibato durante 
toda su vida, como signo de 
esponsalidad con Cristo y 
como signo de otra fecun-
didad, la que viene de lo 
alto y reparte vida eterna a 
todo el que se acerca al Se-
ñor. El corazón del nuevo 
diácono queda consagrado 
a Dios para siempre y al 
servicio de la comunidad. 
Es un paso, por tanto, muy 
serio y muy importante. 
Asume también el compro-
miso de vivir en la obedien-
cia, al estilo de Cristo. Y el 

compromiso de prolongar 
la oración de Cristo en la 
comunidad cristiana por 
medio de la Liturgia de las 
Horas, en favor de toda la 
humanidad. Ya podrá cele-
brar varios sacramentos y, 
sobre todo servir a la mesa 
del altar, repartir la sagra-
da comunión y servir a los 
pobres, que son signo de 
Cristo.

Pedimos a la Virgen de 
la Fuensanta que tome 

consigo a Álvaro y no lo 
suelte nunca de su mano, 
porque ella es la mejor ga-
rantía de fidelidad a Dios 
y a los compromisos ad-
quiridos. Y rezamos por 
tantos jóvenes que se están 
planteando su vocación, 
para que si Dios los llama 
al sacerdocio, respondan 
generosamente, porque los 
necesitamos.

Recibid mi afecto y mi 
bendición:

Q

Jesús no llega a nuestras vidas por el camino de la 
prepotencia o del poderío, sino por el camino de la 

humildad y del servicio. El diácono es prolongación 
personal de Cristo en esta actitud fundamental cristiana

Un nuevo diácono por la Fuensanta
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Los sacerdotes con nuevo 
destino pastoral, la nueva 
directora de la Oficina 
Diocesana para la protección 
el Menor y el nuevo 
Delegado de Enseñanza, han 
realizado profesión de fe y 
juramento ante el Obispo 

Con un acto solemne y sencillo, se 
celebró en el Palacio Episcopal 

la entrega de la “missio” por parte del 
Obispo de Córdoba a  los veintisiete 
sacerdotes y los dos seglares que han 
recibido nuevos encargos pastorales 
recientemente. Todos han realizado 
la profesión de fe y juramento para 
expresar “no solo el compromiso, sino 
sobre todo, la comunión para el ser-
vicio del pueblo santo de Dios”, dijo 
monseñor Demetrio Fernández, en-
comendándolos a la Virgen y pidién-
doles observar la actitud de ayuda in-
condicional de María para desarrollar 
su nueva misión “con el aliento del 
Espíritu Santo”. 

El Obispo se dirigió a los sacer-
dotes anunciándoles que “es Dios 
quien os encomienda estas tareas” 
y les indicó que cumplirla y hacer 
su voluntad les permitirá entregar 
un servicio sin condiciones para el 
bien de toda la Iglesia. Los pres-
bíteros diocesanos, que ya han to-
mado posesión de sus cargos en 
las distintas parroquias en muchos 

casos, al recibir esta missio recogen 
la responsabilidad y el compromi-
so de una vida pastoral entregada a 
los feligreses.  

Monseñor Demetrio Fernández 
destacó la amplia formación profe-
sional que tienen tanto el nuevo de-
legado de enseñanza, Pablo Vioque, 
como la nueva directora de la Ofici-
na Diocesana para la Protección del 
Menor, María Yered Rodríguez, que 
asumen con la entrega de la missio 
canónica la responsabilidad de un 
servicio a la Iglesia, en la que “todos 
tenemos ya una misión y podemos 
asumir más”, dijo el Obispo. 

Veintisiete sacerdotes y dos 
seglares reciben la «Missio»

MISSIO CANÓNICA

• 10/09/234 • IGLESIA DIOCESANA

+FOTOS EN DIÓCESISDECORDOBA.ES📷📷

FO
TO

S: Á
LVA

RO
 TEJERO

https://www.diocesisdecordoba.es/noticias/veintisiete-sacerdotes-y-dos-seglares-reciben-la-missio


María Santísima de la Sierra 
permanecerá en la parroquia de 
la Asunción y Ángeles expuesta 
a los fieles hasta los primeros 
días de octubre

Miles de romeros y devotos acom-
pañaron el lunes, 4 de septiem-

bre, a la Virgen de la Sierra, patrona de 
Cabra, en su tradicional ‘Bajá’ desde el 
Picacho egabrense. A las cuatro de la 
tarde, los alrededores del Santuario de 
María Santísima de la Sierra se con-
virtieron en un hervidero de perso-
nas esperando el momento en que las 
puertas traseras de la capilla se abrieran 
para desatar el júbilo y acompañar a 
una de las devociones más arraigadas 

de la provincia de Córdoba.
Los peregrinos comenzaron el ca-

mino de descenso de la Sierra de Ca-
bra hasta llegar al casco urbano, en la 
barriada que lleva el nombre de la Vir-
gen, hacia las 19:30 horas. La patrona 
de Cabra era llevada a hombros de sus 
costaleros en las tradicionales andas de 
viaje y, en esta ocasión, portaba un cres-
pón negro en recuerdo de la reciente 
muerte de su hermano mayor Antonio 
Pérez Mérida a finales del pasado mes 
de junio. 

Tras hacer parada en la barriada de 
la Virgen de la Sierra, la patrona ega-
brense siguió su camino hacia la entra-
da triunfal por los arcos de la calle Bae-
na donde la esperaron los miembros 
de la Corporación y otras autoridades. 

Escoltada por decenas de tradicionales 
carrozas hechas con flores de papel y 
numerosos caballistas, María Santísi-
ma de la Sierra llegó pasada la media-
noche a la parroquia de la Asunción y 
Ángeles, donde permanecerá expuesta 
a los fieles hasta los primeros días de 
octubre.

Mons. Demetrio Fernández 
presidió la tradicional misa 
de romeros en honor a Ntra. 
Sra. de Belén coronada de 
Palma del Río

Ni las inclemencias del tiempo 
impidieron que en la jornada 

del domingo, 3 de septiembre, la pa-
trona de Palma del Río, la Virgen de 
Belén, estuviera rodeada de cientos 

de devotos para celebrar la misa de 
romeros que un año más se llevó a 
cabo en su Santuario y que estuvo 
presidida por el obispo de Córdoba, 
monseñor Demetrio Fernández. 

Cada año, a principios de septiem-
bre, se celebran las fiestas patronales 
de Palma del Río con la solemne misa, 
“un canto de amor hacia nuestra pa-
trona”, como se puso de manifiesto en 
la monición de entrada al comenzar 
la celebración en la que el pastor de 

la Diócesis ensalzó, además, la gran 
devoción que los palmeños profesan 
a su patrona y habló del gran cariño 
que le tiene, ya que fue la primera 
imagen que visitó en el acto de su co-
ronación. Asimismo, pidió que Palma 
del Río esté siempre con su Madre.

Los fieles se congregaron antes de 
la misa, a horas tempranas, en la Er-
mita de Belén para rezar el Rosario 
de la Aurora y por la tarde, la imagen 
de la Virgen fue trasladada a la pa-
rroquia de la Asunción, acompañada 
por más de un centenar de caballistas, 
carriolas y multitud de devotos, pro-
cedentes de diversos rincones como 
Gibraleón, Fuente Palmera, Horna-
chuelos o Peñaflor, entre otros. 

En la solemnidad de Ntra. Sra. de 
Belén, el 8 de septiembre, tendrá lu-
gar la procesión de alabanza por las 
calles de Palma del Río, a partir de 
las 20:00 horas. En esta ocasión, la 
patrona y alcaldesa perpetua de la 
localidad irá vestida de Reina. Des-
pués, el 1 de octubre, procesionará 
hasta la parroquia de San Francisco 
de Asís, donde habrá una Novena 
del 9 al 17 de octubre antes de regre-
sar a su Santuario.

Miles de personas acompañan a la Virgen 
de la Sierra de Cabra en su ‘Bajá’

El Obispo pide a los palmeños 
estar siempre con su Madre

TIERRA DE MARÍA
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Las Hermanitas de los 
Ancianos Desamparados 
se despiden de Baena. El 
obispo de Córdoba acudirá 
el próximo miércoles, 13 de 
septiembre, a celebrar la santa 
misa junto a estas religiosas 
tan queridas en el pueblo 

Las Hermanitas de los Ancianos 
Desamparados dejan la residen-

cia San Francisco de Baena tras 123 
años de servicio. La falta de voca-
ciones y la edad de las religiosas han 
sido los principales motivos para el 
cierre de este lugar al que han servi-
do desde hace más de un siglo. 

Sor Laura es una de las religiosas 
más jóvenes de la congregación, tiene 
45 años, y reside en el convento que 
la comunidad tiene en la ciudad, ade-
más es la Secretaria Provincial de las 

casas de Andalucía. Recuerda cómo 
fueron los inicios de la comunidad 
de religiosas en Baena. “Las herma-
nitas llegaron allí el 9 de febrero de 
1900. Actualmente, la comunidad 
está conformada por tres hermani-
tas y, aunque en el último periodo 

ha habido algún refuerzo de alguna 
hermanita más, llevan unos años con 
ese número de hermanitas”, explica. 
Y es que esta congregación religiosa 
lleva poniendo de manifiesto desde 
hace tiempo los problemas existen-
tes ante la falta de vocaciones y el 
envejecimiento de las monjas que se 
encargan de la residencia. A esto se 
ha sumado la necesidad de adapta-
ción del edificio a la normativa vi-
gente para la acreditación por parte 
de la Junta de Andalucía, un proceso 
que conlleva unos gastos que ellas no 
pueden asumir, por lo que han deci-
dido despedirse de la que ha sido su 
casa durante todos estos años. 

“Cada una de las religiosas irá desti-
nada a una comunidad o a reforzar las 
necesidades que surjan en las distintas 
comunidades que las Hermanitas de 
los Ancianos Desamparados tienen”, 
indica Sor Laura al tiempo que ase-
gura que “es un momento complejo y 
delicado en todos los ámbitos, sobre 
todo por el acuciante descenso de las 
vocaciones, pero también se añade las 
condiciones de la residencia, pues es 
una residencia donde han vivido du-
rante muchos años con mucha digni-
dad y mucha alegría, tantos ancianos 
y hermanitas, y que a día de hoy tam-
poco reúne las condiciones adecuadas 
y las normativas actuales, y bueno, 
esto requiere una inversión grande, 
que tampoco en este momento esta-
mos con capacidad de acometer, pero 
lo fundamental, lo más doloroso es el 
descenso de vocaciones que ha hecho 

«Nos hemos sentido
cuidadas y queridas»

SOR LAURA A LA IZQUIERDA Y SOR DOLORES A LA DERECHA

HERMANITAS DE LOS ANCIANOS DESAMPARADOS
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que tengamos que llegar a esta deter-
minación”. 

La partida de las Hermanitas de 
Ancianos Desamparados ha supues-
to un duro golpe para los residen-
tes, los trabajadores y también para 
el barrio de San Pedro de la locali-
dad. Durante todos estos años, por 
la comunidad han pasado alrededor 
de 151 hermanas y han atendido a 
más de 1.300 ancianos en estos 123 
años, siguiendo una de sus principa-
les misiones, la atención y el cuidado 
de los mayores. “Desde nuestra vida 
de consagración y de seguimiento 
a Jesús, servimos y atendemos a las 
personas mayores intentando prodi-
garle todos los cuidados y acompa-
ñarles en sus necesidades materiales 
y espirituales, procurando siempre 
un ambiente de familia. Esa es nues-

tra misión, nuestro fin específico, la 
congregación no tiene una labor en 
la parroquia, sino que nuestra pas-
toral es dentro de nuestro hogar. 
De hecho, hay una frase que resume 
nuestro carisma: ¡Queremos cuidar 
los cuerpos para salvar las almas!”, 
subraya Sor Laura. 

En estos 123 años, Baena siempre 
ha estado con las Hermanitas. Las 
religiosas recuerdan con especial ca-
riño cómo las acompañaron en mul-
titud cuando llegaron a instalarse en 
San Francisco, en lo que había sido 
el convento de los Frailes Francisca-
nos y que iba a ser el asilo. “Gracias 
a Dios, hasta hoy, las hermanitas se 
han visto muy arropadas, queridas, 
muy ayudadas por todas las perso-
nas del pueblo, por sus sacerdotes, 
por las cofradías tan vivas allí, por 

otras comunidades religiosas, por las 
autoridades civiles y locales… todo 
el mundo nos ha ayudado a las her-
manitas y a sus ancianos y siempre 
hemos percibido ese desvelo de to-
dos. Nos hemos sentido cuidadas y 
queridas”, afirman. 

No cabe duda que es un momento 
doloroso y triste para estas religiosas 
al ver como una casa cierra sus puer-
tas y atrás se queda 123 años de his-
toria, de misión y de vida de entrega 
y amor. Sienten una gran pena, pero 
a la vez, mucha gratitud, “gratitud 
a Dios que nos lo ha dado todo y a 
tantas y tantas personas que nos han 
arropado siempre”. 

Con la confianza plena en el Señor, 
las Hermanitas de los Ancianos Des-
amparados seguirán sirviendo donde 
Dios vaya marcando su camino.

HERMANITAS DE LOS ANCIANOS DESAMPARADOS
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“Gracias a Dios, 
hasta hoy, las 
hermanitas se 
han visto muy 
arropadas, queridas, 
muy ayudadas por 
todas las personas 
del pueblo, por sus 
sacerdotes, por 
las cofradías, por 
otras comunidades 
religiosas, por 
las autoridades 
civiles y locales… 
todo el mundo nos 
ha ayudado a las 
hermanitas y a sus 
ancianos y siempre 
hemos percibido ese 
desvelo de todos”



Montemayor, Montoro y 
la parroquia de Fátima de 
Córdoba dieron la bienvenida 
a sus nuevos párrocos

Las parroquias de Aguilar de la 
Frontera vivieron el pasado fin 

de semana una jornada intensa en 
la parroquia del Soterraño con la 
despedida del Padre Latus, quien ha 
estado durante dos años sirviendo a 

la feligresía aguilarense junto al pá-
rroco, Pablo Lora. “Este fin de se-
mana ha tocado cerrar etapa y abrir 
otra. Hace dos años recibí como fru-
to preciado de Haití la compañía y 
ayuda de Latus en la parroquia. Des-
pués de un tiempo de crecimiento y 
aprendizaje, de compartir la vida y 
el ministerio, se marcha a Monte-
mayor”, escribía el sacerdote Pablo 
Lora despidiéndose de este presbíte-
ro que a su vez, ha tomado posesión 

de la parroquia del pueblo vecino de 
Montemayor. 

También en Montoro la parroquia 
de Ntra. Sra. del Carmen recibió este 
fin de semana al nuevo párroco, Car-
melo María Santana, que a partir de 
ahora se pone al frente de la parroquia 
para servir a los fieles de la localidad. 

Igualmente, la parroquia de Ntra. 
Sra. de Fátima dio la bienvenida a su 
nuevo párroco, Juan Vicente Ruiz So-
ria, quien sustituirá a partir de ahora 
a Jesús Daniel Alonso, actual Vicario 
General de la diócesis de Córdoba. 
Su toma de posesión tuvo lugar el pa-
sado 2 de septiembre, rodeado de un 
nutrido grupo de sacerdotes y fieles.

Continúan las tomas de posesión 
de los sacerdotes

DESPEDIDAS Y TOMAS DE POSESIÓN
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DESPEDIDA DEL PADRE LATUS EN AGUILAR DE LA FRONTERA.

TOMA DE POSESIÓN PARROQUIA DE MONTEMAYOR.

PARROQUIA VIRGEN DE FÁTIMA.

TOMA DE POSESIÓN EN MONTORO.



“Corrección fraternal: 
Sugerencias de Jesús”

El papa Francisco nos habla de la 
“corrección fraternal” en la comu-
nidad de los creyentes, tema central 
del Evangelio de este domingo 23 
del Tiempo Ordinario.  Jesús nos 
enseña que si mi hermano come-
te una falta en contra de mí y me 
ofende, debo ser benevolente. Jesús 
sugiere actuar progresivamente: 
primero, vuelve a hablar con él en 
presencia de otras dos o tres per-
sonas para que se dé cuenta de que 
cometió un error; si se niega a reco-
nocerlo, debemos involucrar a la co-
munidad; y si ni siquiera escucha a 
la comunidad hay que hacerle notar 
que la ruptura que está provocan-
do perjudica a la comunión con los 
hermanos de fe.

Tras recordar estas “sugerencias” 
de Jesús, a propósito de la “correc-
ción fraternal”, el Papa nos ofrece 
con toda sencillez y bondad una 
lista de las actitudes que hemos de 
mantener y practicar en un tema 
delicado y difícil de abordar en la 
práctica. 

“Ante todo, subraya, hay que evi-
tar el escándalo y el chismorreo. Hay 
que actuar con delicadeza, pruden-
cia, humildad y atención, respecto a 
quien ha cometido una falta, evitan-
do que las palabras puedan herir o 
matar al hermano. Porque las pala-
bras ¡pueden matar! ¡Hablar mal de 
alguien o criticarlo injustamente es 
matar su buena fama! Asimismo, 
subraya tambien el Papa, la discre-
ción de hablarle en privado tiene 
como finalidad no mortificar inútil-
mente al pecador. Es una conversa-
ción privada entre dos personas que 
no tiene más consecuencias”.

 ¡Espléndido enfoque del Papa a 
un tema difícil, pero que el Señor lo 
plantea como muy importante en la 
comunidad de los creyentes!

ANTONIO GIL
Sacerdote

Al trasluz

La imagen abandonó la 
parroquia de San Juan 
Bautista rodeada de romeros 
que la acompañaron hasta su 
Santuario

Nuestra Señora de la Antigua 
ya está en su Santuario. Como 

cada año, el primer domingo del mes 
de septiembre, la venerada imagen 
partió de la parroquia de San Juan 
Bautista, tras la presentación de los 
niños a la Virgen y la solemne Fun-
ción Religiosa, rumbo a su Santua-
rio. 

A las 6:30 horas, se celebró la Misa 
de Alba en la parroquia de San Juan 
Bautista y la posterior procesión 
hasta la ermita de San Gregorio. Así 
dieron comienzo los catorce kilóme-

tros de camino hasta el Santuario en 
los que la Virgen estuvo acompaña-
da por multitud de devotos. 

Multitudinario regreso de la Virgen 
de la Antigua a su Santuario

Curso sobre la protección de 
los menores en la Iglesia
Para el curso 2023-2024, está previsto que las clases se 
impartan los martes, de 18:00 a 19:30 horas, del 10 de oc-
tubre de 2023 al 12 de mar-
zo de 2024. Los interesados 
en matricularse deberán 
inscribirse en la página web 
del instituto o directamen-
te en la dirección: https://
institutovictoriadiez.com/
inscripcion/inscripcion.php 
antes del 20 de septiembre. 

Las personas que deseen 
más información, pueden 
contactar con la Secretaría 
del centro a través del teléfo-
no 957 761 041, en horario de 
17:00 a 20:00 horas, de lunes 
a jueves, o por WhatsApp al 
número 618 598 476. También 
se puede contactar por email 
en isccrr@gmail.com / isc-
crr@diocesisdecordoba.es.
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Aquellas personas interesadas 
en matricularse pueden hacer la 
preinscripción en la página web del 
Instituto (institutovictoriadiez.com)
hasta el 20 de septiembre

Las parejas que 
deseen asistir a esta 
tanda podrán realizar 
ya su inscripción 
a través de un 
formulario

Comienza un nuevo 
curso pastoral y desde 

la Delegación diocesana de 
Familia y Vida proponen 
a los matrimonios que lo 
deseen realizar unos Ejer-
cicios Espirituales para 
matrimonios “para encon-
trarnos, juntos el matrimo-
nio, con el Señor, con ma-
yor paz e intensidad”. 

Se celebrarán de jueves 
(tarde) a domingo, los días 
5 al 8 de octubre, en la casa 
de espiritualidad de San 

Antonio, y estarán dirigi-
dos por religiosas y sacer-
dotes de la congregación de 

las Hijas del Amor Mise-
ricordioso (H.A.M.), cuya 
principal labor apostólica es 

la impartición de tandas de 
estos Ejercicios Espiritua-
les Ignacianos y el acompa-
ñamiento espiritual.

El coste de estos ejerci-
cios es 300€ por matrimo-
nio. Si algún matrimonio 
tiene interés pero el tema 
económico les supone una 
dificultad, la Delegación 
diocesana de Familia y 
Vida les anima a que con-
tacte con la Delegación.

La inscripción deberá 
hacerse a través del formu-
lario https://docs.google.
com/forms/d/e/1FAIp-
QLSe2LEwxNGGm_
ib4lo6nuoj0qWoIquj6-Ji-
nOYRzLX1HGSb4Fg/
viewform?pli=1, y el pago 
para formalizar esta ins-
cripción en la cuenta 
ES96 0237 0210 3091 
7076 5043 poniendo 
como concepto «EJER-
CICIOS» y el nombre del 
esposo o la esposa.

La Delegación de Familia y Vida 
propone ejercicios para matrimonios

EJERCICIOS ESPIRITUALES
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Para más información contactar
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Parroquia de 
la Fuensanta: 

historia de 
devoción y 

servicio

LA FUENSANTA CELEBRA SUS 
PRIMEROS CINCUENTA AÑOS 

COMO PARROQUIA



cio, y que ahora continúa a través de 
la Cáritas Parroquial. 

José Antonio López es historiador 
del arte y recorre en su memoria la re-
lación de la vocación a la Virgen con 
el pueblo de Córdoba. Su vinculación 
se remonta a momentos de triun-
fo, pero sobre todo ha sido refugio y 
consuelo en los difíciles momentos 
como sequías, tempestades o derro-
tas militares. Su presencia ha estado 
viva siempre entre los cordobeses y la 
reciente pandemia ha fortalecido esta 
unión cuando “se recogieron cientos 
de oraciones que mandaban online 
los cordobeses pidiendo el amparo de 
la Virgen”. La mirada tierna de la Vir-
gen, el modo en que toma la mano de 
su hijo en brazos, hacen que José 
Antonio resuma emocionado 
el significado de su presencia 
divina cada día en el barrio. Es 
así como quiere mostrar que “el 
cristianismo es un compromiso 
social”, que implica el conoci-
miento de Dios. 

Ambos comparten una 
misma idea de servicio 
basado en el amor al 
prójimo, “un servicio al 
hermano, un servicio 
desde el amor a Dios” 
que encuentra en la 
parroquia un lugar 
preferencial para el en-
cuentro con otros y en-
tregarse a aquellos que 
más lo necesitan. Para 
ambos, la  presencia 
parroquial es importan-
te, y para Manolo ser 
cristiano y feligrés de la 
Fuensanta tiene “un va-
lor añadido” porque “ese 
valor añadido nos lleva 
además a esa entre-
ga y servicio, no 
so l amente 
al barrio, 
sino tam-
bién a la 
ciudad de 
C ó r d o b a” , 
concreta 
José An-
tonio.

PREPARATIVOS EN 
MARCHA 
Con  la presencia del Obispo de 
Córdoba, en la festividad de San 
Rafael se celebrará la eucaristía 
conmemorativa del cincuenta ani-
versario de la Parroquia. Ese día ya 
se anticipa como una fiesta en el 
templo, que puso el cronograma de 
actos en marcha con la visita pasto-
ral de monseñor Demetrio Fernán-
dez. Desde entonces, el eje de todo 
el programa ha sido la voluntad de 
ofrecer a Córdoba esta conmemo-
ración, trascendiendo la comunidad 
parroquial y buscando modos de 
atraer a este enclave a los cristia-

nos de la ciudad, y, también, a los 
alejados que puedan com-

prender el eco cultural e 
histórico de esta advoca-

ción de la Virgen. 
Es una labor 

ardua, reconoce 
José Antonio, 

pero el objeti-
vo es el modo de 
llegar a la gente 
“en estos tiempos 
de tanto descrei-

miento, sobre todo 
en la gente joven”. 
Lo dice como co-
nocedor del en-
torno social que 
le ha propicia-
do ser profesor 
muchos años y 
señala “ese reto” 

para que las ce-
lebraciones no se 
queden encorseta-

das en un brillante 
programa de actos. 

Acercar a las perso-
nas a la fe represen-

ta un desafío: 
”¿Cómo lo 

hacemos 
para lle-
gar de una 

forma cer-
cana, com-

prensible, 
a mucha 
g e n t e 

La parroquia de la Fuen-
santa es una fiesta desde muy tem-
prano cada 8 de septiembre. Este 
centro de devoción a María man-
tiene ese ir y venir alegre de cada 
mañana, cuando Córdoba empieza a 
dejar atrás el calor intenso y la pre-
sencia de la Virgen lo renueva todo 
como brisa fresca. La celebración de 
la Fuensanta en el año en que la pa-
rroquia cumple 50 años da un color 
especial a este templo, un núcleo vi-
tal para el barrio y para sus vecinos. 
La comunidad parroquial quiere ha-
cer crecer su servicio al Evangelio, y 
sus instrumentos son personas como 
José Antonio Pérez y Manolo Luna, 
dos feligreses de la parroquia que 
reparten su vida cristiana entre la 
devoción y el servicio. Su entusias-
mo convierte en imprecisa la palabra 
compromiso, porque para ellos vivir 
en Cristo es  una manera de expli-
carlo todo, que no limita, sino que 
ensancha corazones. 

Ha comenzado en la Parroquia un 
año de celebraciones preparadas bajo 
la dirección del párroco, Ignacio Sie-
rra Quirós, y la incansable labor de 
fieles como Manolo y José Antonio 
para los que esta efeméride concreta 
el compromiso con el pueblo cordo-
bés “porque tenemos la idea principal 
de ofrecer al barrio y a la  ciudad de 
Córdoba un acercamiento a la Virgen 
de la Fuensanta”, subraya Luna para 
enlazar con la disposición al servicio 
que la parroquia seguirá prestando, 
una labor que viene de muy lejos por-
que la Fuensanta y su labor asistencial 
se inicia antes incluso de la creación 
de hospedería de enfermos pobres, 
que en el año 1457 ya prestaba servi-
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Ignacio Sierra Quirós es el párro-
co de la Fuensanta y festeja por 

segundo año la fiesta de la Patrona 
de Córdoba inmerso en los prepa-
rativos del día de la Natividad de 
la Virgen y perfilando el programa 
de actos dedicados al cincuentena-
rio de la parroquia. Las celebracio-
nes de este aniversario comenzaban 
con la Visita pastoral del Obispo de 
Córdoba y se extenderán a lo largo 
de un Año jubilar en que “deseamos 
vivir un año de actividades, cultos y 
presencia en medio de su barrio”.

Este sacerdote asegura que toda 
actividad pastoral a lo largo de este 
año en la parroquia estará encami-
nada a que se revitalice y “crezca en 
el servicio al Evangelio y sea el pun-
to de encuentro entre el barrio del 
Santuario, la Virgen y la Eucaristía”. 
Al mismo tiempo, la comunidad 
parroquial se dispone a una acogida 
que señale a este núcleo de devoción 
mariana como “la casa de la Madre 
de todos los cordobeses”, por eso 
toda la actividad será compartida 
y abierta, igual que lo es cada 8  de 
septiembre, cuando la ciudad acude 
a felicitar y saludar a su Madre. 

Es toda Córdoba la que desea te-
ner la presencia de la Virgen en sus 
vidas durante todo el año, asegura el 
párroco que llama a toda Córdoba 
a “vivir días de amor a la Virgen y 
desde Ella encontrarnos con el  Se-
ñor, Jesús”.  En la celebración de la 
Novena en honor a la Virgen del 8 
al 16 de septiembre se concreta la 

Virgen de la Fuensanta, que es tam-
bién presencia parroquial, y se abre 
al mundo cofrade, a la piedad popu-
lar, a las delegaciones y movimientos 
juveniles de la ciudad, asociaciones 
de vecinos, grupos catequéticos, de 
caridad y miembros de las delega-
ciones de Misiones o colaboradores 
de Manos Unidas. Con la celebra-
ción de esta Novena, se relanza una 
llamada para la acogida de todo un 
pueblo que venera a su Madre, una 
presencia para Córdoba llena de 
amor de madre.  

que no cree y que a veces hasta es 
reacia?”, reflexiona José Antonio en 
tono de interrogante.

Tras reuniones y reflexiones guia-
das por el párroco, se determinó que 
importaba “el extra, pero también 
el intra ”, por eso se fomentará la 
convivencia de los propios feligre-
ses con el fin de crear parroquia, de 
crear comunidad que para Manolo 
representa reforzar “ese sentimiento 
de unión”, mirando a Córdoba y al 
interior de la Parroquia. 

Como cristianos, ambos son 
conscientes del anhelo de Cristo 
reinante en la sociedad que solo se 
combate con conocimiento y se dis-
ponen a realizar una labor pedagó-
gica que permita este acercamiento 
a la Iglesia, “y además hacerlo desde 
una gran libertad. No es que sim-
plemente yo te doy datos claves y tú 
ahora debes comprobar, sino para 
que valores qué hay detrás de todo 
esto, un mensaje que hay que cono-
cer”, describe José Antonio. 

AMOR AL PRÓJIMO COMO 
FORMA DE SERVICIO
El barrio del Santuario presenta una 
población envejecida, pero también 
es lugar de residencia de familias 
jóvenes con niños pequeños. Has-
ta doscientas necesitan ayuda de la 
parroquia y, sobre todo, el apoyo y 
la seguridad que les dispensa una 
actitud de brazos abiertos. La labor 
asistencial en la parroquia es funda-
mental, sobre todo tras la pandemia 
que generó mucha incertidumbre 
económica. 

Esta atención ha ido creciendo 
en la parroquia y seguirá hacién-
dolo, porque “cada vez es mayor la 
cantidad de familias que atende-
mos, que se acercan a la parroquia 
pidiendo que se les ayude porque no 
pueden realizar sus compras o pagar 
la factura de la luz”, describe Ma-
nolo, mientras José Antonio apor-
ta el dato de que cada vez es más 
numeroso el número de personas 
españolas que precisan la ayuda de 
la parroquia, por encima del grupo 
de inmigrantes que necesita su asis-
tencia: “ hasta ahora esa asistencia 

IGNACIO SIERRA QUIRÓS, PÁRROCO DE NTRA. SRA. DE 
LA FUENSANTA DE CÓRDOBA

«Queremos que la Parroquia 
crezca al servicio del Evangelio»

se concretaba en personas más ma-
yores. Después a las personas inmi-
grantes que llegaron al barrio, pero 
ahora mismo, son personas de toda 
la vida del barrio que han tenido 
sus trabajos, que lo han perdido”. 
Por eso, la atención primera se hace 

fundamental ya que en muchos ho-
gares, la unidad familiar cuenta con 
el trabajo de una sola persona o la 
prestación social que ingresa, que 
no llega a cubrir ni las primeras bá-
sicas. Es ahí donde actúa la Cáritas 
parroquial.
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¿Cuándo y por qué comenzaste a 
prestar tu servicio a Cáritas?
Mi servicio a Cáritas comienzo a pres-
tarlo hace ya algunos años en la pa-
rroquia de Ntra. Sra. de la Fuensanta, 
colaborando con el reparto de los ali-
mentos a los más necesitados para más 
tarde, además de con esta labor, seguir 
con el acompañamiento a las familias 
desde la primera acogida a cada una de 
ellas.

D. Antonio Morales, anterior párro-
co de esta parroquia, pensó que sería 
acertado una atención primaria y más 
personalizada a cada una de las fami-
lias que acuden a nuestra parroquia 
encomendándome esta labor dentro 
de nuestras Cáritas parroquiales, en-
comienda que le agradezco ya que 
aunque los alimentos siempre son una 
primera necesidad “no solo de pan vive 
el hombre”, hay otras necesidades que 
también hay que cubrir y esto siempre 
ha de ser pensando un acercamiento a 
cada persona con un norte que no debe-
mos perder. Desde el primer momen-

to mi norte ha sido Jesús y mi oración 
antes de cada atención en la parroquia 
cuando el Señor me ha puesto delante 
alguna necesidad que atender, sin per-
der de vista la humildad, la sencillez, la 
empatía y la certeza de que aquí no ve-
nimos nadie con nada comprado, que 
nada nos pertenece y sobre todo que 
cualquiera de las personas que el Señor 
me pone delante para atender en la pa-
rroquia puedo ser yo misma.

Es para mí un verdadero regalo 
cuando atiendo a alguna familia, en la 
parroquia anteponiendo   la certeza de 
un Amor incondicional que ama sin 
límites y que solo ante Él deposito mi 
entrega en cuanto a tiempo y caridad 
sintiendo a cada persona mi propio 
hermano en Cristo.

Anteriormente también estuve reali-
zando unas prácticas para la formación 
de terapia sistémico familiar y ocupa-
cional con intervención en drogode-
pendencia, y actualmente además de 
continuar con la atención primaria y 
acompañamiento a las familias en mi 

parroquia, trabajo en la Sede de Cári-
tas Diocesana, otro gran regalo de mi 
Señor.

¿En qué consiste tu trabajo?
Mi trabajo consiste en la acogida pri-
mera a cada persona, en una escucha 
activa, consiste en saber entrar, por me-
dio del Espíritu Santo, en el corazón de 
cada una de las personas que en medio 
de la desesperación se encuentran per-
didos, mi trabajo consiste en iluminar 
el camino, un camino a veces presenta 
en forma de laberinto, donde la única 
salida es una puerta oscura a la deses-
peranza.

Mi trabajo es una encomienda del 
Señor que me llama a iluminar las al-
mas que por una u otra razón perma-
necen perdidas, mi trabajo consiste en 
un SÍ a Jesús, intentando desde la más 
absoluta humildad, acercándome más 
a Él en el sufrimiento al que me uno en 
cuerpo y alma a cada uno de mis her-
manos, en cuerpo regalando un abrazo 
donde le digo: “No estás solo, todo irá 

«Cáritas es la primera puerta 
para ver la luz que necesitan»

Carmen Quero acompaña 
junto a un grupo de 
voluntarios a las familias 
que se acercan a la Cáritas 
parroquial de la Fuensanta 
en busca de ayuda. Acoge, 
escucha, abraza y comparte 
la inquietud de personas 
en dificultad. Este es el 
fundamento de su vida 
cristiana: iluminar el camino 
cuando se oscurece todo 
y mostrar a Cristo en el 
sufrimiento. La atención a 200 
familias le permite observar 
esa inquietud creciente ante 
el desequilibrio de precios y 
lo incierto del mundo laboral. 
Devolverles la seguridad 
forma parte de su cometido, 
evitando que el desánimo que, 
a veces,  empuja al abismo

CARMEN QUERO LÓPEZ-CAMACHO
VOLUNTARIA EN CARITAS PARROQUIAL NTRA. SRA. DE LA FUENSANTA
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a mejor porque Dios te ama, confía en 
Él” y en alma cuando en muchas oca-
siones ante el abismo y la negrura de su 
situación me uno a sus lágrimas.

¿A cuántas personas atenderéis du-
rante el año en la parroquia de la 
Fuensanta?
En nuestra parroquia atendemos casi a 
200 familias en dos turnos de reparto 
de alimentos y atención primaria, cada 
una de ellas con diferentes necesidades, 
entre todas estas familias hay un nú-
mero importante de migrantes y fami-
lias con bebés.

¿Cuál es su perfil?
No existe un perfil determinado, cual-
quier familia puede tener la necesidad 
de ser atendida. Hay familias que por 
alguna situación en concreto se han 
visto obligadas a tener que acudir a 
las ayudas de Cáritas, personas en si-
tuación de vulnerabilidad o exclusión 
social por la pérdida de empleo aun 
teniendo que mantener a su familia 
y careciendo de los recursos necesa-
rios y básicos para afrontar los gastos 
que conlleva una casa y una familia en 
muchas ocasiones con hijos. También 
contamos con personas migrantes que 
han llegado buscando una mejoría en 
su día a día, familias que habiendo lle-
vado una vida sin necesidades hasta el 
momento atraviesan momentos difí-
ciles económicamente repercutiendo 
también así en el plano emocional, ahí 
también es necesario un tiempo de es-
cucha compartiendo el sufrimiento e 
intentando aportar algo de luz. 

¿Qué efecto tiene en una persona no 
tener trabajo, no tener las necesida-
des básicas cubiertas?
El trabajo es algo esencial para poder 
cubrir las necesidades básicas en cuan-
to a gastos de vivienda o material esco-
lar para los niños entre otras, además 
tener un trabajo ayuda a la persona a 
sentirse mejor emocionalmente ya que 
aporta una sensación de independen-
cia y solvencia, de seguridad ante unos 
gastos permanentes y una sociedad 
cambiante, ante unos precios que cre-
cen y unas necesidades que al no verse 
cubiertas se transforman en carencias 

que agujerean la autoestima, la pacien-
cia y la esperanza, entrando así en una 
espiral donde el desamparo, la soledad 
y el desánimo se adueñan de la volun-
tad, haciendo que la persona busque 
otras salidas muchas veces equivocadas.

¿Existe en vuestra parroquia forma-
ción para el empleo y búsqueda de 
trabajo?
Si existe formación para el empleo 
y búsqueda de trabajo. Esta labor se 
lleva a cabo desde la Sede de Cáritas 
Diocesana donde la persona interesada 
puede dejar su CV y una vez ahí el de-
partamento de empleo se encargará de 
llevar su seguimiento y una búsqueda 
activa de empleo también hay diferen-
tes cursos de formación. De todo esto 
se informa a las familias desde el acom-
pañamiento y acogida que se hace en la 
parroquia por medio del equipo de vo-
luntarios de Cáritas parroquial y a tra-
vés también de las trabajadoras sociales 
que vistan la parroquia periódicamente 
para acompañar y valorar las diferentes 
ayudas.

Además de sus necesidades materia-
les ¿qué otras necesidades presentan?
Además de las necesidades materiales 
también se presentan otras necesida-
des emocionales, es ahí también don-
de estoy con ellos, ofreciéndoles una 
escucha activa y en muchas ocasiones 
regalando un abrazo de consuelo, un 
abrazo que hable de compañía, que les 
diga que en su tristeza no están solos. 
Otras veces me alío a su particular su-
frimiento mirándome yo misma en mi 
debilidad y vulnerabilidad ante Dios, 
en ese Amor tan inmenso, eterno y 
justo que al mismo tiempo me abraza 
a mí también para darme el aliento que 
intento transmitir también recogiendo 
sus manos en mis manos, abrazando 
sus miradas en mi alma haciéndoles 
saber que pese a todo el Amor de Jesús 
les sostiene, sumergiéndome en sus lá-
grimas y meciéndoles en palabras, que 
desde la humildad, de la mano de mi 
Señor, intenten acariciar su desgana.

¿Ayudáis a comprender su sufri-
miento para que tenga un sentido 
para ellos?

Muchas personas llegan enfadadas 
con Dios por la situación que están 
pasando por lo que les ayudo a com-
prender su sufrimiento desde la fe 
y la esperanza, haciéndoles ver que 
Dios nunca les va a abandonar y que 
el verdadero Amor del Señor solo 
quiere salvar su alma, aclarándoles 
que el Señor los quiere felices y que 
la situación por la que están pasando 
es pasajera, que no les va a abandonar 
nunca, que está pendiente de ellos y 
que deben confiar porque Él nunca 
va a soltarles de su mano. Les invito 
a la oración y les digo que rezaré para 
que todo cambie a mejor, también les 
invito a estar felices porque no están 
solos, que los tiempos de Dios son 
prefectos y que después de esta situa-
ción todo mejorará. Que no pierdan 
la fe y confíen que sostenidos el Él, el 
sufrimiento es más llevadero porque 
su misericordia es grande y su amor 
eterno. Les invito a salir con una son-
risa y un nuevo abrazo.

¿Cuándo resurge la esperanza en las 
personas usuarias de Cáritas?
La esperanza resurge obviamente 
cuando reciben los alimentos o cuan-
do firman alguna ayuda con la traba-
jadora social que nos visita, pero desde 
Cáritas queremos y así lo intentamos 
que en las personas usuarias resurja la 
esperanza desde el primer momento 
que toman contacto con nosotros. En 
la primera acogida, el primer recibi-
miento, la primera sonrisa le invita 
a la esperanza. Cáritas es la primera 
puerta que desean ver porque es la luz 
que se necesita cuando la oscuridad 
invade, cuando el camino es tiniebla, 
cuando la esperanza muere, Cáritas es 
adiós a la soledad, la despedida de la 
tristeza, Cáritas es un “no estás solo”, 
es un abrazo de amigo. Cáritas es la 
sonrisa que te espera para un nuevo 
camino, una mirada de aliento, un 
abrazar tus manos, en Cáritas me 
alegro en tu risa, es olvidarme de mí 
para permanecer contigo, es regalarte 
mi tiempo, es amarte sin juzgarte es 
invitarte a la mirada de Jesús y decirte 
que, a pesar de tus carencias, por su 
amor eres bendecido. Cáritas es un 
regreso a la vida.

CARMEN QUERO LÓPEZ-CAMACHO
TEMA DE LA SEMANA • 1510/09/23 •



La sala capitular de 
la Catedral acogió la 
presentación de las actas del 
Congreso Internacional sobre 
San Ignacio de Loyola

Hace un año que expertos nacio-
nales e internacionales partici-

paron en Córdoba en el I Congreso 
Internacional sobre San Ignacio de 
Loyola, organizado por la Diócesis 
y el Cabildo Catedral de Córdoba, 
junto a la Universidad Loyola Anda-
lucía y la Provincia de España de la 
Compañía de Jesús para conmemo-
rar el 500 aniversario de la conver-
sión de San Ignacio.  Fue concreta-
mente, del 22 al 25 de junio cuando 
se desarrolló este encuentro acadé-
mico que reunió a los máximos estu-
diosos de la doctrina ignaciana, en el 
salón de actos del Palacio Episcopal.

Fueron unos días intensos que han 
dado como fruto un libro que recoge 
las actas de este Congreso Internacio-
nal y en el que se muestra el conteni-
do tan profundo de aquel acto, como 

manifestó Gabriel Pérez, Rector de 
la Universidad Loyola, en el acto de 
presentación de libro de las actas del 
Congreso Internacional sobre San Ig-
nacio de Loyola “El hombre, el santo, 
el general”, que tuvo lugar el miércoles, 
6 de septiembre, en la sala capitular de 
la Santa Iglesia Catedral de Córdoba. 

Antonio Cuesta, como director de 
la Editorial Almuzara, incidió en la 
importancia de este libro en el que 
han participado una veintena de 

autores y del que se editarán 1.500 
ejemplares. 

El obispo de Córdoba, monseñor 
Demetrio Fernández, fue el encar-
gado de presentar la obra agrade-
ciendo la labor de la Compañía de 
Jesús y asegurando que “San Ignacio 
de Loyola ha señalado certeramente 
un camino de santidad en la Iglesia”. 
Asimismo, expresó su agradecimien-
to a Editorial Almuzara y al Cabildo 
Catedral, “un potente dinamizador 
de la cultura en la ciudad”. 

En el acto estuvieron presentes 
Joaquín Alberto Nieva, Deán Presi-
dente del Cabildo Catedral de Cór-
doba; Manuel Pérez Moya, Canónigo 
Penitenciario y distintos miembros 
de la Compañía de Jesús.

«San Ignacio ha señalado 
certeramente un camino de 
santidad en la Iglesia»

ACTAS DEL CONGRESO SOBRE SAN IGNACIO DE LOYOLA
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Después de haber escucha-
do a los dos discípulos en 
el camino de Emaús, Jesús 
resucitado «comenzando 

por Moisés y continuando con todos 
los profetas, les interpretó en todas las 
Escrituras lo que se refería a él» (Lc 
24,27). Y los corazones de los discípu-
los se encendieron, tal como después se 
confiarían el uno al otro: «¿No ardía 
acaso nuestro corazón, mientras 
nos hablaba en el camino y nos ex-
plicaba las Escrituras?» (v. 32). Jesús, 
efectivamente, es la Palabra viviente, 
la única que puede abrasar, iluminar y 
trasformar el corazón.

De ese modo com-
prendemos mejor la 
afirmación de san Je-
rónimo: «Ig-
norar las 
Escritu-
ras es 
i g -

norar a Cristo» (Comentario al profeta 
Isaías, Prólogo). «Si el Señor no nos 
introduce es imposible comprender en 
profundidad la Sagrada Escritura, pero 
lo contrario también es cierto: sin la 
Sagrada Escritura, los acontecimientos 
de la misión de Jesús y de su Iglesia en 
el mundo permanecen indescifrables» 
(Carta ap. M.P. Aperuit illis, 1). Por ello, 
el conocimiento de la Escritura es im-

portante para la vida del cristiano, y 
todavía más para el anuncio de 

Cristo y de su Evangelio. De 
lo contrario, ¿qué trasmiti-

ríamos a los demás sino 
n u e s t r a s 

p r o p i a s 
ideas y 

p r o -

yectos? Y un corazón frío, ¿sería capaz 
de encender el corazón de los demás?

Dejémonos entonces acompañar 
siempre por el Señor resucitado que 
nos explica el sentido de las Escritu-
ras. Dejemos que Él encienda nuestro 
corazón, nos ilumine y nos trasforme, 
de modo que podamos anunciar al 
mundo su misterio de salvación con la 
fuerza y la sabiduría que vienen de su 
Espíritu.

Los corazones fervientes por la Pala-
bra de Dios empujaron a los discípulos 
de Emaús a pedir al misterioso viajero 
que permaneciese con ellos al caer la 
tarde. Y, alrededor de la mesa, sus ojos 
se abrieron y lo reconocieron cuando 
Él partió el pan. El elemento decisivo 
que abre los ojos de los discípulos es la 
secuencia de las acciones realizadas por 
Jesús: tomar el pan, bendecirlo, partirlo 
y dárselo a ellos. Son gestos ordinarios 
de un padre de familia judío, pero que, 
realizados por Jesucristo con la gracia 
del Espíritu Santo, renuevan ante los 
dos comensales el signo de la multi-
plicación de los panes y sobre todo el 
de la Eucaristía, sacramento del Sacri-
ficio de la cruz. Pero precisamente en el 
momento en el que reconocen a Jesús 
como Aquel que parte el pan, «Él había 
desaparecido de su vista» (Lc 24,31).

Este hecho da a entender una rea-
lidad esencial de nuestra fe: Cristo 
que parte el pan se convierte ahora 
en el Pan partido, compartido con 
los discípulos y por tanto consu-
mido por ellos. Se hizo invisible, 
porque ahora ha entrado dentro 
de los corazones de los discípulos 
para encenderlos todavía más, im-
pulsándolos a retomar el camino 
sin demora, para comunicar a to-

dos la experiencia única del en-
cuentro con el Resucitado. Así, 
Cristo resucitado es Aquel que 

parte el pan y al mismo tiempo 
es el Pan partido para nosotros. Y, 

por eso, cada discípulo misionero 
está llamado a ser, como Jesús y en Él, 

gracias a la acción del Espíritu Santo, 
aquel que parte el pan y aquel que es pan 
partido para el mundo.

(Del Mensaje del Papa Francisco
para el Domund 2023)

«Corazones que ardían 
“mientras […] nos 
explicaba las Escrituras”»
EN LA MISIÓN, LA PALABRA DE DIOS ILUMINA Y 
TRASFORMA EL CORAZÓN

JORNADA MUNDIAL DE LAS MISIONES
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Álvaro Fernández-Martos 
será desde el 8 de septiembre, 
el nuevo diácono de la 
diócesis de Córdoba, tras 
recibir el paso previo a 
su ordenación sacerdotal 
de manos del obispo de 
Córdoba, en la Santa Iglesia 
Catedral

Nacido en el seno de una 
familia cristiana, perte-
neciente al Opus Dei, 
Álvaro es el tercero de 

cinco hermanos, dos de ellos con-
sagrados a la vida monástica. Tan-
to para él como para su familia, es 
una gracia inmensa la que Dios le 
ha concedido, puesto que no sólo él 
ha sido llamado al orden sacerdotal, 
sino que dos de sus hermanos –son 

cinco en total- han ingresado en la 
comunidad religiosa Verbum Spei y 
Stella Matutina. 

¿Quién es Álvaro Fernández-Mar-
tos?
Álvaro Fernández-Martos nació el 16 
de septiembre de 1997, en Córdoba. 
Tuve la gracia inmensa de nacer en una 
familia, donde con mucha sencillez, se 
ponía a Dios en el centro y lo tratába-
mos con normalidad. Me acuerdo que 
desde niño, me daba cuenta de que mis 
padres trataban a Dios como alguien 
personal, que contaban con Él en su 
vida y, viendo ese contacto de mis pa-
dres con Dios, fui yo creciendo en mi 
familia, donde somos cinco hermanos, 
yo soy el tercero de esos cinco. 

En mi adolescencia, tengo que re-
conocer que me vinieron algunas du-
das en torno a la fe, pero Dios en su 
providencia, puso en mi camino una 

Jornada Mundial de la Juventud en 
2011 en Madrid. Fue ahí, con 14 años, 
cuando el Señor me marcó de una 
manera muy profunda. En esa Jorna-
da Mundial de la Juventud, yo vi que 
había jóvenes de todas las culturas, con 
situaciones de todo tipo, tanto socia-
les como personales, totalmente dis-
tintas a la mía. Viví aquellos días con 
una alegría muy profunda, una alegría 
que no era solo exterior, como la que 
yo estaba acostumbrado a ver en el 
mundo, sino muy profunda, se plan-
teaban lo que Dios quería de ellos y a 
mí eso me sorprendió profundamen-
te. Recuerdo que el último día de esa 
jornada, después de una situación bas-
tante graciosa, una señora vino hacia 
mí y, después de echarme la bronca, se 
quedó en silencio y me dijo: Oye, ¿tú 
has pensado en ser sacerdote? A mí esa 
pregunta me sirvió para experimentar 
una alegría y una paz que yo sabía que 
venían de Dios, y eso se me quedó 
como como un sello ahí en el corazón. 

Recuerdo que después de esa Jor-
nada Mundial de la Juventud, yo vol-
ví a mi casa y comencé a tratar al Se-
ñor personalmente, como lo he visto 
de chico en mi familia, comencé a 
hacerlo porque el Señor me conce-
dió una gracia grande en la JMJ. 

Después de la Jornada Mundial de 
la Juventud continué hablando regu-
larmente con un sacerdote, tenía un 
grupo de fe con chavales de mi edad, 
y además, como mis padres son del 
Opus Dei, fui creciendo en ese am-
biente en el que conocí la fe y el Se-
ñor, y eso me hizo muchísimo bien. 

¿Por qué decidiste ingresar en el 
Seminario?
Es verdad que no siempre tuve claro 
mi vocación al sacerdocio, porque el 
Señor me llamaba, pero yo no le hice 
demasiado caso. Estuve saliendo con 
una chica, pero cuando iba a la ora-
ción y veía un sacerdote que vivía el 
sacerdocio alegre, me atraía mucho. 
Recuerdo una frase del Evangelio que 
un día rezando se me quedó grabada 
y decía que “si dejáis casa, tierra, mu-
jer, hijos por mí y por el Evangelio, 
recibiréis cien veces más en esta vida 
y en la vida eterna”. Eso me pareció 

«El reto más grande ha 
sido decir: “Señor, te dejo 
que tú sigas adelante”»

ÁLVARO FERNÁNDEZ-MARTOS
ORDENANDO DE DIÁCONO
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una promesa sobreabundante y a mí 
me atraía mucho. Aun así, comencé 
bachillerato, pero en segundo de ba-
chillerato lo pasé mal. Tenía un gran 
dilema, porque yo estaba inmerso en 
el tema del fútbol, me planteaba desde 
pequeño dedicarme al mundo del de-
porte y se me abrió un abanico de po-
sibilidades bastante grande, entonces 
lo pasé regular porque no sabía si hacer 
mi plan o el plan de Dios. Pero gracias 
a la oración y gracias al sacerdote con 
el que hablaba, pude tomar la decisión 
de continuar estudiando y viendo qué 
responder a lo que el Señor me pedía, 
hice incluso dos cursos de filosofía en 
Pamplona y ya decidí venirme al Se-
minario, donde estoy muy contento.

¿Cómo vive tu familia que ya seáis 
tres consagrados, dos religiosos y 
un futuro sacerdote?
¡Es una gracia de Dios increíble! Yo he 
visto como ha sido el proceso de ellos, 
como han respondido a la llamada de 
Dios y la verdad que, visto desde el 
exterior y también desde el interior, es 
una cosa bastante maravillosa descu-
brir cómo el Señor se va metiendo en 
su vida y en la de mi familia. ¿Cómo 
lo toma? Pues la verdad es que mi fa-
milia, al principio, no conocía dema-
siado la vida religiosa y querían saber 
un poco de las comunidades en las 
que tanto mi hermano como mi her-
mana querían ingresar y en las que se 
vieron atraídos. La de mi hermano es 
Verbum Spei y la de mi hermana es 
Stella Matutina, que están en la Ram-
bla. Pero mi familia es muy creyente 
y, aunque al principio querían conocer 
todo, eso le duró bastante poco porque 
se alegraron mucho de que Dios en-
trase en mi familia y llamara a algunos 
de nosotros. Es curioso como el Señor 
llama a cada uno como llamó a sus 
hermanos en el Evangelio, así que en 
mi casa lo vivimos sorprendidos, pero 
maravillados a la vez. 

¿Qué han supuesto para ti estos 
años en el Seminario?
Han sido unos años espectaculares, 
de presencia del Señor, de darme 
cuenta que el Señor quiere hacer 
su obra en mi debilidad. Sigo pen-

sando que el Señor me llamaba, no 
por tener alguna capacidad, sino por 
pura gratuidad y porque ha visto mi 
debilidad, no por otra cosa. Me ha 
ayudado muchísimo. 

A los formadores les agradezco con 
todo mi alma todo el esfuerzo y toda 
la paciencia que han tenido conmigo 
en la formación, en las direcciones 
espirituales, en las charlas con el rec-
tor… Todo me ha ayudado muchísi-
mo para vivir en la verdad. Además, 
de manera muy grande, me ha servi-
do el contacto personal que he tenido 
con mis hermanos del Seminario. Ha 
sido impresionante todo lo que ha 
pasado desde que yo entré hasta aho-
ra que, si Dios quiere, será mi último 
curso. Ellos me han enseñado a ver 
la presencia de Dios en ellos, sin que 
ninguno seamos perfectos, porque 
el Señor no nos llama a los perfec-
tos, sino a los que somos débiles y yo 
he aprendido muchísimo eso de mis 
hermanos, mucho.

¿Qué experiencias te han marcado?
Muchas, pero reitero lo que he dicho 
anteriormente, el contacto con mis 
hermanos me ha ayudado muchísimo: 

tener confianza plena en ellos, que te 
digan las cosas como son, que puedas 
hablarlo todo con ellos… es una expe-
riencia que a mí me parece que es muy 
bella y un regalo del Señor. 

Luego, en la pastoral, me ha marca-
do encontrarme con heridas concre-
tas de gente que sufre, que tiene sed 
de Dios. Pienso en personas concretas 
con las que he estado y eso sí que es 
verdad que me ha marcado mucho y 
me ha servido para tomarme en serio 
el estudio, para que yo pueda acercar 
a Dios a los demás. Me ha ayudado a 
poner mi inteligencia al servicio de la 
fe en la teología, no para ser intelec-
tual, sino para ayudar a la gente sen-
cilla y servir a los demás.

¿Cuál ha sido el reto más grande al 
que te has enfrentado?
Ver que el Señor quiere hacer esta obra 
conmigo, es decir, que Dios se ha fija-
do en mí para ser sacerdote. Y el reto 
ha sido decir: “Señor, te dejo que tú si-
gas adelante”. Me parece que ha sido 
el reto más grande, tanto que el Señor 
se haya fijado en mí, como tener yo la 
capacidad de responderle.

¿Qué representa para ti el diaconado?
Durante estos días me ha servido 
mucho la oración, saber que de algu-
na manera voy a pertenecerle a Dios. 
Es verdad que ya es del Bautismo 
pertenecemos a Él, pero ver cómo 
voy a entrar en el grado del Orden y 
me voy a consagrar a Él, me llena de 
un gozo bastante grande. 

Me preparo para recibir la gracia 
del Diaconado con la ilusión de re-
cibir lo que el Señor me ha pedido 
siempre. El hecho de poder bautizar, 
poder casar, de poder ser represen-
tante del Señor, me llena de muchí-
sima ilusión. 

Si tuviera que decir algo de lo que 
siento serían dos cosas. La primera, 
una ilusión enorme de ver que el Se-
ñor se ha fijado en mí gratuitamente; 
y la segunda es una conciencia de de-
bilidad, porque miedo es verdad que 
no hay, pero soy consciente que el Se-
ñor no hace esto porque yo sea capaz, 
sino porque me ha mirado, sabiendo 
cómo soy, y está a mi lado.

EL SEÑOR SE HA 
FIJADO EN MÍ 
GRATUITAMENTE; 
SOY CONSCIENTE 
DE QUE EL SEÑOR 
NO HACE ESTO 
PORQUE YO SEA 
CAPAZ, SINO 
PORQUE ME HA 
MIRADO, SABIENDO 
CÓMO SOY, Y ESTÁ 
A MI LADO

ÁLVARO FERNÁNDEZ-MARTOS
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Concretamente, 
se actuará en la 
zona inferior del 
contrafuerte, así 
como en la zona baja 
de muro de cierre 
de la Capilla del 
Sagrario

La Comisión de Patri-
monio de la Delega-

ción de Turismo, Cultura 
y Deporte de la Junta de 
Andalucía ha dado luz 
verde al proyecto de res-
tauración de la zona in-
ferior del contrafuerte 
situado en la esquina su-

roriental de la Mezqui-
ta-Catedral de Córdoba, 
así como de la zona baja 
del muro de cierre de la 
Capilla del Sagrario, que 
muestran un avanzado 
estado de deterioro. 

El proyecto, promovido 
por el Cabildo Catedral, 
cuenta con un presu-
puesto de 40.115 euros 
y responde a “motivos de 
seguridad, imagen, signi-
ficado y adecentamiento 
constructivo, puesto que 
este punto del cerramien-
to de fachada es el que 
presenta una mayor de-
gradación de la fábrica y 
se previó su reparación 
cuando se intervino en el 
andén oriental», informa 
la Junta en una nota de 
prensa.

Patrimonio autoriza la restauración de la esquina 
suroriental de la Mezquita-Catedral de Córdoba

El Papa Francisco realizó 
un viaje histórico al país de 
Asia central, que recibió por 
primera vez a un Pontífice

El Santo Padre acaba de concluir 
recientemente su 43º Viaje 

Apostólico en Mongolia, donde ha 
pronunciado un total de cinco dis-
cursos a lo largo de tres días en Ulán 
Bator. 

El Papa se reunió con las autori-
dades civiles, eclesiásticas y religio-
sas y presidió la celebración de una 
misa.

El Pontífice aprovechó este viaje 
para reafirmar su llamamiento a la 
paz y habló de la responsabilidad 
de las religiones en la pacificación 
de los conflictos y de la importancia 
de la coherencia en el testimonio. 
Asimismo, animó a la pequeña co-
munidad católica a no temer su pe-

queñez e indicó el mejor camino de 
todos: la cruz de Cristo.

En lo que respecta a estos días, 
destacaron dos momentos especia-
les. Por un lado, el encuentro del 
Papa en el interior de un “ger”, la 
vivienda tradicional de los pueblos 
nómadas, con una madre de once 
hijos, quien encontró una imagen 
de la Virgen en un vertedero. El 8 
de diciembre del 2022, la estatua de 

la Virgen María, “Madre del Cielo”, 
fue entronizada en la catedral de 
Ulán Bator y bendecida por el San-
to Padre durante su encuentro con 
los obispos y personas consagradas.

Otro momento significativo fue 
al final de la misa en el gimnasio de 
la capital, cuando el Papa Francisco 
tomó de la mano a los obispos emé-
ritos y al actual de Hong Kong para 
enviar un caluroso saludo al “noble 
pueblo chino”.

Ahora el Pontífice regresa a casa 
con la “misión cumplida” y haciendo 
historia al convertirse en el primer 
Papa que visita Mongolia.

El Papa concluye su Viaje 
apostólico a Mongolia
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Cuando se cumplen 40 años de las apariciones de la Virgen en Medjugorje, 
una remota aldea en Bosnia-Herzegovina, José María Zavala ha viajado 
hasta allí para investigar, sin prejuicios y con su acostumbrado rigor y ame-
nidad, los entresijos de un fenómeno que atrae anualmente a cientos de 
miles de personas procedentes de todo el mundo.
¿Son auténticas las apariciones de Medjugorje? ¿Qué opina la Iglesia sobre 
ellas? ¿Acabará aprobándolas? ¿Cómo son las seis personas que dicen ver 
a la Virgen? ¿Qué tienen en común estas apariciones con las de Fátima? 
Zavala ofrece ahora, con el ritmo trepidante de un thriller, su experiencia 
personal junto a la vidente Mirjana Soldo, con quien compartió una de 
esas apariciones, o su entrevista a tumba abierta con Vicka, tal vez la más 
carismática de los seis videntes de Medjugorje.
En este sorprendente relato, el autor también ofrece en primicia los detalles 
y el resultado de las pruebas médicas a las que fueron sometidos los viden-
tes en su momento.

El libro está disponible en la Librería Diocesana. Puede realizar su 
pedido a través del correo electrónico libreria@diocesisdecordoba.es 
o a través de WhatsApp 655 156 557.

Obispado de Córdoba • c/ Torrijos, 12 - 14003 Córdoba
Tel.: 957 496 237 • Móvil: 655 156 557
Email: libreria@diocesisdecordoba.es

Medjugorje
EL MISTERIO QUE RODEA A UNO DE LOS FENÓMENOS 
MÁS SORPRENDENTES DEL CATOLICISMO
José María Zavala
Ediciones Martínez Roca

“Unidos por Cristo en la 
Misión” es el lema de esta 
Misión que se desarrollará 
del 18 al 24 de septiembre

Parroquias, colegios y domici-
lios ya se preparan para acoger 

la Misión Diocesana que del 18 al 
24 de septiembre, tendrá lugar en 
Hinojosa del Duque con la parti-
cipación de movimientos y volun-
tarios. Los fieles están llevando a 
cabo jornadas de oración ante el 
Santísimo a la espera de estos días 
en los que cada uno está llamado 
a esta misión diocesana que tendrá 
un primer capítulo en cada calle de 

Hinojosa del Duque. Una primera 
estación para una diócesis en es-
tado de misión que hará aflorar la 
particularidad de pueblos y ciuda-
des paso a paso, constatando forta-
lezas y poniéndolas al servicio de 
todos para robustecer la fe y com-
promiso misionero.

Desde el envío misionero, que 
tendrá lugar el domingo 17 de sep-
tiembre, en la Ermita del Santo 
Cristo de las Injurias, presidido por 
el Obispo de Córdoba, hasta el día 
24 de ese mes, cuando se bendiga 
la cruz de la misión como signo de 
conclusión, las comisiones de tra-
bajo se intensificarán con su labor 
catequética y testimonial.

Oración y fe para la Misión 
Diocesana en Hinojosa del Duque
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¿QUÉ ES LA BIBLIA?
Biblia es una palabra de la 
misma familia que biblioteca y 
bibliografía.
Biblia significa libros, muchos 
libros. Es como una pequeña 
biblioteca portátil. Fue la palabra 
tomada para llamar a los 
libros del Antiguo y del Nuevo 
Testamento. Dios mismo la ha 
inspirado, por eso es un libro 
sagrado y se llama también 
Sagrada Escritura. 
Está dividido en dos partes 
Antiguo Testamento y Nuevo 
testamento.

Unidos para rezar

Padre Nuestro
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Orar es toda forma de acordarnos de Dios. Cuando pensamos en Él, en su 
inmensidad, en su poder..., estamos orando. Cuando pedimos ayuda a 
Dios porque estamos afligidos, necesitados, oprimidos..., estamos orando. 
Cuando le damos gracias por la salud restablecida, por la lluvia, por el sol..., 
estamos orando. Cuando repetimos, con atención, el padrenuestro o el 
avemaría, estamos orando.

Es fácil hablar con Dios. Somos hijos suyos y, por naturaleza, nos dirigimos hacia Él. Pero también es fácil 
olvidarnos de Dios cuando todo nos va bien y parece que nos apañamos solos. También es fácil olvidarse de 
Dios cuando el ambiente que nos rodea contradice nuestras aspiraciones religiosas. Sin embargo, es de vital 
importancia mantenerse en contacto con Dios.

Aunque nos resulte trabajoso, sobre todo en los comienzos, es necesario hablar diariamente con Dios. La 
oración es para el alma como la respiración para la vida del cuerpo.

Vamos a ver si te sabes 
bien la oración del 
Padre Nuestro. De las 
palabras en amarillo 
tacha la creas incorrecta 
en cada frase y nos 
mandas la solución a 
menudaparroquia@
diocesisdecordoba.es

• 10/09/2322 ~ MENUDA PARROQUIA

Padre nuestro que estás en el cielo / suelocielo / suelo, 
santificado sea tu Nombre;
venga a nosotros tu premio / Reinopremio / Reino;
hágase tu / mitu / mi voluntad 
en la tierra como en el cielo.
Danos mañana / hoymañana / hoy 
nuestro pan de cada día;
perdona sus / nuestrassus / nuestras ofensas,
como también nosotros recordamos / perdonamosrecordamos / perdonamos 
a los que nos ofenden;
no nos dejes caer en la tentación / confusióntentación / confusión,
y líbranos del mal. Amén.
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Ante el mal del mundo y ante personas de nuestro entorno cuando se apartan del camino 
del bien y emprenden el del mal, parece que solo podemos hacer una cosa: criticar. No nos 
atrevemos a corregir su sentido cristiano, es decir con amor y humildad. Sin juzgar y menos 

condenar a las personas, pero si ofreciéndoles como hermanos una palabra que pueda iluminarles para que puedan 
corregirse. Cuando se hace así, entre la persona y nosotros “a solas”, suele surtir buen efecto, aunque quizás en un pri-
mer momento el orgullo le haga reaccionar mal. Como 
ven no es cuestión de echar en cara los defectos de mala 
manera y delante de los demás humillando a la persona, 
tampoco se trata de ir con la escopeta cargada corri-
giendo a diestro y siniestro, mucho menos si queremos 
quitar pajas del ojo ajeno, teniendo nosotros una viga. Se 
nos pide vivir la más fina y delicada fraternidad, corri-
giendo al hermano. ¡Que gozo si haciéndolo bien “gana-
mos al hermano”! Padres, maestros, sacerdotes, amigos, 
compañeros... ¿no deberíamos usar más esta forma de 
corregir? ¿No será que no queremos dar malos ratos, ni 
llevárnoslos? Bien. Recordemos que se nos pedirá cuen-
ta de ello. Eso si que puede ser un “mal rato”. (Gaspar 
Bustos, Orar 2005-2010, Córdoba 2010)

ORACIÓN COLECTA
Oh, Dios,
por ti nos ha venido la redención
y se nos ofrece la adopción filial;
mira con bondad a los hijos de tu amor,
para que cuantos creemos en Cristo
alcancemos la libertad verdadera
y la herencia eterna.
Por nuestro Señor Jesucristo.

1ª LECTURA Ez 33, 7-9
Si no hablas al malvado, te pediré cuenta de su sangre.

SALMO RESPONSORIAL Sal 94
R/. Ojalá escuchéis hoy la voz del Señor: «No endurez-
cáis vuestro corazón».

2ª LECTURA Rom 13, 8-10
La plenitud de la ley es el amor.

EVANGELIO Mt 18, 15-20
Si te hace caso, has salvado a tu hermano.

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: «Si tu herma-
no peca contra ti, repréndelo estando los dos a solas. Si te 

hace caso, has salvado a tu hermano. Si no te hace caso, llama 
a otro o a otros dos, para que todo el asunto quede confirma-
do por boca de dos o tres testigos. Si no les hace caso, díselo 

a la comunidad, y si no hace caso ni siquiera a la comunidad, 
considéralo como un pagano o un publicano.
En verdad os digo que todo lo que atéis en la tierra quedará 
atado en los cielos, y todo lo que desatéis en la tierra que-
dará desatado en los cielos.
Os digo, además, que si dos de vosotros se ponen de acuer-
do en la tierra para pedir algo, se lo dará mi Padre que está 
en los cielos. Porque donde dos o tres están reunidos en mi 
nombre, allí estoy yo en medio de ellos».

LITURGIA DE LA PALABRA

San Juan de Ávila :: “En lo que toca al castigar, esté avisado que no lo haga cuando el corazón está alterado, sino déjelo pasar y 
después corregir por amor, más como quien ruega que no como quien riñe; porque este medio es muy más eficaz para aprovechar 
al prójimo, que es lo que debemos pretender cuando ha errado”. Carta 73. #sanjuandeavila #maestrodesantos

ORAR
GASPAR BUSTOS

XXIII DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO

DONDE DOS O TRES
ESTÁN REUNIDOS EN MI
NOMBRE, ALLÍ ESTOY YO
EN MEDIO DE ELLOS
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8 DE SEPTIEMBRE

SOLEMNIDAD
DE NTRA. SRA.

FUENSANTAÐ
LA

FESTIVIDAD DE LA 
NATIVIDAD DE LA 

BIENAVENTURADA 
VIRGEN MARÍA
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